

torias, sumiendo al pueblo en la más onerosa de las abyecciones, amordazándole y disminuíndole para que no reclamara la parte que le correspondía en el infame botín.

Siempre fue así. La revolución es eludida del pueblo cuando lo necesita para lanzarlo a la lucha. Cuando ha vencido ametralla al pueblo para que no le estorbe. Esto en Rusia y en todas partes donde se han fingido revoluciones. Y cuando el pueblo vuelve en sí de la bacanal revolucionaria, enciéntrase en un estado mucho peor que el de que antes se lamentaba.

Pero a pesar de que esto ha sido siempre el fruto natural de todas las revoluciones y a pesar de que la de Rusia, por estar a nuestra vista, no permite conostrar con la ignorancia de la historia, todavía hay quienes anhelen la alteración de la paz en países que, como el nuestro, han sido favorecidos con ella cuando los demás se destruyaban en una lucha cruenta.

¿Cuándo aprenderá el pueblo a conocer su propia conveniencia? ¿Cuándo escarmentará de su obsesión por los que, adulándole, le explotan, y vencedores, le esclavizan? ¿Cuándo será el pueblo consciente de sí mismo y de los que se acercan para soliviantarle?

Las nuevas orientaciones comerciales

En Hamburgo constituye el Tratado de Versalles una preocupación constante entre las clases que viven del comercio. Los elementos más distinguidos del comercio hamburgués han puesto en Berlín y en París, a disposición de los negociadores de la paz europea, su competencia profesional, y las conclusiones á que ha llegado su personal experiencia, animados siempre por la vaga esperanza de impedir á los negociadores de la política europea á emprender la revisión del malhadado Tratado de Versalles. Como es sabido, éstos y otros esfuerzos análogos se han estrechado contra la realidad del egoísmo y espíritu de venganza del vencedor. De todos modos, en el dominio privado va ganando terreno cada día la convicción de que el aludido Tratado es de imposible realización. En Hamburgo, más que en ninguna otra ciudad de Alemania, se sabe positivamente que el comercio mundial no puede prescindir del comercio y de la industria de Alemania. Más que las cláusulas del Tratado de Versalles, tienen fuerza las inevitables necesidades económicas que se imponen á la voluntad de los hombres. La cultura moderna está caracterizada por un íntimo entrelazamiento de todos los dominios de la actividad humana. La gran comunidad del trabajo internacional tiene que ser reconstituida sin pérdida de tiempo, y entre las ciudades que más ansiosamente esperan este solemne momento, sin duda alguna, la de Hamburgo merece la atención de todos porque, indudablemente, la gran ciudad hanseática tenía, como ninguna otra, su futura prosperidad basada enteramente en esta grandiosa solidaridad de intereses que constituye la verdadera trama del comercio moderno. La clase comercial hamburguésa, cuyo campo era el mundo de la plena cuenta de su terrible situación presente y los territorios del orbe, que antes tenía abiertos á su arrojado espíritu de empresa, le han sido hoy cerrados por el odio y por el más bajo espíritu de codicia.

La mayor parte de las comunicaciones de antes de la guerra han sido interrumpidas, y muchas de ellas destruidas para siempre. Los países de ultramar se han desarroliado industrial y financieramente de una manera increíble durante la guerra, y se han hecho independientes del comercio extranjero. Exclusivamente, bajo pabellón extranjero pueden cargarse las mercancías con destino á ultramar, y la industria durante la guerra se ha hecho en gran parte independiente y aspira á establecer relaciones directas con los países de aquellas latitudes. Huelgas y disturbios, enormes é inconcebibles oscilaciones de los cambios, contribuciones é impuestos de cuantía inaudita, hacen inútil todo cálculo y toda previsión. Leyes y disposiciones numerosas, á menudo absurdas y contradictorias y casi siempre desvirtuadas por evoluciones imprevistas que las inutilizan antes que entren en ejecución, paralizan el libre y honrado comercio y favorecen, en cambio, todos los abusos y extorsiones de los aparadores y de los que viven del fraude. En estas circunstancias, ¿cómo puede Hamburgo trabajar con buen ánimo para impulsar la restauración de la economía nacional?

Ello, no obstante, está en la conciencia de los hamburguéses, que su ciudad sabrá salvar la importancia de su comercio. Están persuadidos de que no es tan fácil y sencillo volver otra vez á los antiguos caminos. Como en los antiguos tiempos del Hanza, no sólo comerciantes aventureros ingleses, sino también americanos, japoneses y neutrales se esforzarán en arrabatar y apárrar los negocios en la vida comercial de Hamburgo. El comerciante hamburgués se convertirá en muchos casos en comisionista de casas extranjeras, en intermediario de la industria. Al amparo de las cláusulas destructivas del Tratado de Versalles, Amberes, Rotterdam y Copenhague, y hasta cierto grado también Colonia y Dantzig, se convertirán para Hamburgo en terribles concurrentes comerciales. Sólo con gran lentitud nacerá el comercio propiamente hamburgués, y la navegación bajo pabellón alemán. También se presenta amenazadora para esta ciudad la in-

visible crisis del comercio mundial. Pero el comercio hamburgués salvará todos estos peligros, á condición de que siga fiel á lo que le ha hecho grande, á condición de que sepa extraer de este revuelto período de la catástrofe nacional las enseñanzas que la guíen por el recto camino y la pongan en condiciones de cobrar nuevas fuerzas y de preparar su nuevo florecimiento bajo circunstancias enteramente distintas de las anteriores.

Notas características del comercio hanseático han sido siempre la facultad de adaptación y el sentido de la realidad.

De la guerra y de la catástrofe nacional quiere el comercio hamburgués extemar la supremacía ensañanza, de que el individuo es impotente frente á las fuerzas y á las ideas dominantes de que á despecho de todos los esfuerzos que pueda realizar el individualismo comercial, sólo la formación de poderosas ligas pueden dar

al comercio la fuerza impulsora necesaria para resistir en esta lucha con todos los factores hoy conjurados, contra la restauración económica del país. Para obtener este resultado, se sienta la necesidad de reducir bajo nuevas normas á los futuros comerciantes. Por esto todas las esperanzas están puestas en la juventud.

Hemos recogido todas estas perspectivas de comercio hamburgués de diferentes conversaciones sostenidas con figuras eminentes de la vida comercial de esta ciudad, de diferentes trabajos periodísticos que llevan firmas respetables, y, sobre todo, de una publicación que acaba de ver la luz y en que bajo el título de «Hamburgo: su importancia política, económica y cultural», se ofrece al lector un compendio de la historia de la ciudad en sus principales aspectos y en la que han colaborado los especialistas más autorizados de la gran ciudad de Elba.

Manuel DE MONTOLIU

Apertura de las Cortes

¡POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid, 4 varias horas

Romanones y Prieto atacan al Gobierno.—Los ciervistas increpan al conde de Bugallal, promoviendo un fuerte escándalo.—Espantosa catástrofe marítima.—Se hunde en las costas de Galicia el Sta. Isabel. Las víctimas se calculan en unas 300

EN EL SENNAD SESION PREPARATORIA

A las doce en punto se celebró en el Senado la sesión preparatoria. Se constituyó a mesa de edad por los señores Martín Zavala (presidente) Ubierna, Codorniu y Duque de Sotomayor.

Se leen los decretos nombrando presidente y vicepresidente. El señor Sánchez Toca ocupa el guido de la presidencia.

El señor Pérez Caballero pide algunas aclaraciones acerca del sorteo que ha de verificarse sobre qué senadores han de ser encargados de recibir á los Reyes. Y dice que en este sorteo sólo deben tomar parte los

El conde de Albay censura que se reúnan hoy el Senado cuando no han tenido tiempo para venir á Madrid. Los senadores se retiran.

Se leen los nombres de los senadores que han de recibir á Sus Majestades en la Alta Cámara, y señalada el orden del día para mañana, se levanta la sesión.

EL CONGRESO

A las tres y treinta da comienzo la sesión preparatoria. Preside don Quintín Escobar y se lee la lista de 317 diputados, que han presentado su documentación.

La mesa de edad está formada por Aura Boronat, La Cierva, Canals y Marqués de San Javier.

Mientras se leen los decretos nombrando Presidente y Vicepresidente el conde de Romanones y el señor Prieto, piden la palabra.

El Presidente pregunta por qué han pedido la palabra en esta sesión preparatoria y les suplica sean breves.

El conde de Romanones dice que quiere formular una protesta impudada por el reglamento y que el callar ahora le haría aparecer como cómplice de las fechorías electorales realizadas.—En la reunión de estas Cortes, profirió diciendo—todo ha sido antiparlamentario. De 15 erecciones generales, que se han hecho desde que se implantó el sistema del sufragio universal, sólo en tres no han aparecido á la par los Decretos de disolución de Cortes y convocatoria para las elecciones, y siempre se han convocado las Cortes por lo menos ocho días después de terminar las elecciones de senadores. Pero es que ahora el Gobierno necesitaba de momento para preparar la máquina electoral y para poder cometer más á mansalva todos estos atropellos que constituyen una de las mayores vergüenzas parlamentarias.

Con el decreto de disolución de Cortes se ha vulnerado ahora el artículo 11 de la Ley electoral, que obliga insistentemente á hacer á la

par la convocatoria para las elecciones. Si me oyerá el ministro de la Gobernación yo le diría otra porción de cosas.

El señor Bugallal que ha pasado desapercibido para el conde de Romanones grita de de un escano: «Vaya, vaya, esgukla».

El Conde de Romanones.—Yo deseo saber con qué número de diputados cuenta el Gobierno, y si tiene mayoría ó no, porque todavía no nos ha facilitado esos datos, y los españoles se levantan pensando todos los días: ¿Tendrá mayoría el Gobierno? ¿No la tendrá? ¿Tendrá 180 diputados? ¿Tendrá 200? ¿Tendrá 250? Yo ruego que nos diga ahora el señor Bugallal con qué diputados cuenta el Gobierno.

DISCURSO DEL Sr BUGALLAL

El conde de Bugallal se levanta y va á ocupar el banco azul.

Los ciervistas le increpan y el señor Chicharro grita enfurecido:—Es una gran vergüenza que V. S. ocupe ese lugar.

La mayoría le increpa, pero el señor Chicharro sigue gritando largamente. El conde de Bugallal empieza pidiendo perdón á la presidencia, pero se ve obligado á hablar. Cree que no son justificadas las protestas del conde de Romanones; pues no se habrá irrogado tanto perjuicio á los diputados, cuando los hay electos por Canarias que han tenido tiempo para asistir á la sesión de hoy. Además, añade, ya se han presentado al Congreso igual número de actos que las recibidas en otras ocasiones para esta sesión.

En cuanto al número de diputados con que cuenta el Gobierno, éste ha recibido ofertas suficientes para poder desarrollar una eficaz labor legislativa. Si tanto le inquieta al conde de Romanones la mayoría del Gobierno en su mano está el que éste Gobierno tenga mayoría.

RECTIFICA ROMANONES

Contesta el conde de Romanones que no exige la cifra de los diputados electos ya que el hecho de no darla el Gobierno demuestra que no tiene mayoría.

INDALECIO PRIETO

El señor Prieto.—Quiero sumarme á la protesta del conde de Romanones y aunque con algunos de sus argumentos estoy conforme no así con otros, pero ahora conviene disminuir (Risas). Si España fuera un país de humoristas, hoy se hubiera presentado en el Senado 200 individuos invocando su calidad de senadores, y nadie les hubiera podido contradecir.

Aquí no hay más autoridad que la mesa, y los secretarios jóvenes inexpertos á quienes deseo que de-

jen grata memoria á la posteridad. Ahora bien, el conde de Romanones considera anti-constitucional este parlamentario. Si el señor Presidente está conforme con el parecer de su jefe que creo lo estará. (El señor Aura Boronat hace signos negativos), que declare el Parlamento anti-constitucional y nos marcharemos todos. (Risas).

El Presidente invita á los diputados á quienes ha tocado en suerte, que vayan á esperar á los Reyes.

COMENTARIOS

Las sesiones preparatorias estuvieron más animadas que nunca, sobre todo el Congreso, al que asistieron muchos senadores y diputados y numerosísimo público.

En torno á La Cierva y Romanones se reanuda los nutridos grupos de diputados. Romanones dijo que la realidad acusaba al Gobierno de no tener mayoría.

La Cierva dirigiéndose á uno de los diputados dijo con frase humorística: «Este es el rincón de los héroes».

Los periodistas informaron al señor La Cierva de la catástrofe del «Santa Isabel» á lo que contestó el señor La Cierva: «preferiría hubiera sido que el naufragio hubiera sido del Gobierno».

EN LOS PASILLOS

El señor Aura Boronat dijo en los pasillos al señor La Cierva: «Supongo que en la sesión me respetará usted como presidente»; á lo que contestó el señor La Cierva: «Un día me merece todos los respetos, el señor Dato en cambio solo tiene un título que le hace acreedor á más consideraciones, el de la ancianidad».

LAS SENADURIAS VITALICIAS

Al salir de la sesión el conde de Romanones dijo que piensa ocuparse de las senadurías vitalicias y que el Gobierno no debe disponer de ellas ya que no ha obtenido mayoría. Esto es lo constitucional. Claro está, añadió, que este Gobierno se ha atenido á la torera todo el parlamentario, pero esto yo me encargaré de que no se lo salte.

Un periodista dijo al señor La Cierva:—«Mañana se presenta la orilla para el Gobierno».—A lo que contestó el exministro: Esto tiene una venajada de ser muy breve.

MUERTE DE UN DIPUTADO

Madrid.—El diputado por Pegudón Salvador Serra ha fallecido en la Corte, donde había venido á tomar posesión de su cargo.

Naufragio del vapor "Santa Isabel,"

Pontevedra.—En el Gobierno civil han participado que, según telegrafían las autoridades de Vigo, se ha naufragado cerca de la Isla Salvadora, que se halla frente á la boca del puerto, el vapor «Santa Isabel», de la Compañía Transatlántica, que había salido de La Coruña, llevando pasajeros por trasbordarlos en Cádiz.

Las referencias oficiales de primera hora decían que se habían salvado el pasaje y la tripulación.

Sin embargo, los informes particulares aseguraban que había perecido la mayor parte del pasaje y que solamente se habían salvado 35 personas, de más de 300 que conducía el buque, á pesar de llevar salvavidas, porque los naufragos se entretieron contra las rocas.

El capitán y el primer oficial del buque, que se han salvado, se encuentran heridos.

La catástrofe fué debida á la espesa niebla que reinaba.

El vapor «Santa Isabel» salió de Santander á las once de la mañana del día 31.

En Cádiz debía trasbordar los pasajeros al trasatlántico «Reina Victoria» que había de conducirlos á Montevideo y Buenos Aires.

Resumiendo las diversas noticias que sobre el naufragio del «Santa Isabel» de la Compañía Transatlántica se han recibido, parece ser, que este buque se estrelló en la madrugada del domingo á eso de las dos en el bajo Lapegar al O. de la Isla Salvadora. Sus tripulantes eran 335, siendo apenas 40 los que han logrado salvarse. Entre estos, tres estaban asidos á un mástil que sobresalía del agua, otros fueron recogidos por buques de guerra.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado en Madrid, han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

- Premiado con 500 000 pesetas: 23 588—Santander
- Premiado con 250 000 pesetas: 9 338—Oviedo, Pueblo Nuevo del Terrible, Valencia
- Premiado con 100 000 pesetas: 2 990—Barcelona
- Premiado con 50 000 pesetas: 8 946—Madrid, Valencia
- Premiados con 10 000 pesetas: 18 534 — 6 264 — 1 898 — 10 685 — 13 915 — 22 979 — 5 671 — 16 923 — 5 621 y 5 573

Sección Deportiva

La Real vence nuevamente al Casa Pia.

Ante una concurrencia enorme se jugó el segundo partido de fútbol Real Sociedad—Casa Pia Athletic Club.

Vencieron los donostiarra por 4 goles contra cero.

Los donostiarra jugaron muy bien destacándose, Arrate y Elizaguirre, que estuvieron como siempre. Portz, Carrasco muy bien.

También los portugueses jugaron superbiamente, mucho mejor que el sábado, pues hasta el final del partido atacaron con insistencia y metieron goles. Los países cortos fueron más precisos y el juego rapidísimo.

LAGUN GARBIYAK

REAL SOCIEDAD (Reserva B)

El resultado de este partido fué de cuatro goles á favor de la Real Sociedad, por cero los contrarios.

El Lagun Garbiyak jugó bastante mejor que en ocasiones anteriores.

NOTA.—Según parece la Real Sociedad gestiona de Bilbao, que se le cede el día 9 para que en nuestro campo puedan contender este día los chorrillos con una selección de Guipúzcoa, en cambio la Real Sociedad, cederá la fecha al Athletic de Bilbao para que éste contienda con el Español de Barcelona, que debía jugar aquí.

FRANCO.

Carnet de sociedad

NOTA TRISTE

A consecuencia de rapidísima dolencia, ha fallecido en Burgos don Andrés Santos, esposa de don Prudente García, y madre política de don Felipe Jesús Charjén, Secretario de nuestro Ayuntamiento.

A sus afligidos deudos expresamos nuestro sincero pésame.

Sindicato de Iniciativa y Propaganda

Mañana, miércoles, á las once y media, se reunirá en la Alcaldía la Junta Directiva de este organismo, para aprobar la Memoria anual y tratar de asuntos de su competencia.